

Pressemitteilung der Stadt Wernigerode

Wernigerode, 05.03.2016

Harzer Schmalspurbahnen – „25 Jahre Volldampf in Freiheit“

Die Harzer Schmalspurbahnen GmbH (HSB) blickt auf ein ereignis- und erfolgreiches Geschäftsjahr 2015 zurück. Neben umfangreichen Erhaltungsmaßnahmen und Investitionen in den Bereichen Infrastruktur und Fahrzeugpark wurden im abgelaufenen Jahr hinsichtlich des Projekts der neuen Dampflokwerkstatt auch wichtige Weichen für die Zukunft des Unternehmens gestellt. 2016 steht als Jubiläumsjahr mit gleich mehreren Anlässen und Veranstaltungen im Zeichen von „25 Jahre Volldampf in Freiheit“.

Highlights zum 10. Jahrestag

Vor dem Hintergrund des am 15. September 1991 wieder aufgenommenen Personenverkehrs zum Brocken und der nur zwei Monate später vollzogenen Unternehmensgründung wird die HSB mit diversen Veranstaltungen nicht nur auf ein Vierteljahrhundert Unternehmensgeschichte zurückblicken. Es gilt auch zwei weitere Jubiläen zu würdigen, deren Ursprünge ohne die denkwürdigen Ereignisse vor 25 Jahren nicht realisiert worden wären. So wurde am 04. März 2006 die 8,5 km lange Streckenverlängerung von Gernrode in die Welterbestadt Quedlinburg feierlich eröffnet. Aus Anlass des 10. Jahrestages wird zum Auftakt des Jubiläumsjahres am 19.03.2016 ein thematischer Sonderzug von Quedlinburg zum Brocken verkehren. An Bord ist dabei für die HSB-Verkaufsstelle auf dem Brocken ein neuer Bahn-Sonderstempel der Deutschen Post AG, mit dem ab diesem Tag alle von dort abgehenden Postkarten und Briefsendungen versehen werden.

Und noch ein weiteres „10-jähriges“ wird gewürdigt. Am 04.02.2006 erblickte „Faust – Die Rockoper auf dem Brocken“ das Licht der Welt. Eine bis heute anhaltende Erfolgsgeschichte, die in bislang über 250 Aufführungen mehr als 60.000 begeisterte Zuschauer in ihren Bann zog. Allein im vergangenen Jahr besuchten wieder rund 7.800 Gäste die 36 nahezu ausverkauften Veranstaltungen. Am 22. April findet aus Anlass des Jubiläums eine „Lange Faust-Nacht“ auf dem Brocken statt, natürlich wie immer inklusive der An- und Abreise im dampfenden „Mephisto-Express“.

„HSB on Tour“

Ein weiterer Höhepunkt des Jubiläumsjahres ist die vom 30. März bis zum 06. April stattfindende Promotionfahrt „HSB on Tour“. Hierbei wird die Dampflokomotive 99 6001 (Bj. 1939) als „Botschafterin“ des Harzes sowie der Bundesländer Sachsen-Anhalt und Thüringen auf einem Straßentiefelader europäische Weltstädte wie Paris, Brüssel, Amsterdam oder Antwerpen besuchen. Begleitet wird sie von Vertretern der genannten Länder, der Landkreise, Städte und Kommunen aus dem Kreise der HSB-Gesellschafter sowie touristischen Leistungsträgern. Anschließend erfolgen anlässlich eines Bahnfestes Einsätze auf der Museumsbahn Chemin de Fer de la Baie an der französischen Kanalküste. Aktuelle Berichte und Impressionen vom Besuch der einzelnen Tour-Stationen wird es dann auch über den neuen Facebook-Auftritt der HSB geben, mit dem das Unternehmen am 04. März an den Start geht.

„25 Jahre Volldampf in Freiheit“ ist auch der Titel einer umfassenden Ausstellung zur Entstehung und Geschichte der HSB, mit der sich das Bahnunternehmen vom 25. bis zum 29. April im EU-Parlament in Brüssel präsentieren wird.

Feste der HSB

Darüber hinaus veranstaltet die HSB am 28. Mai ein Kinderfest im Bahnhof Ilfeld sowie am 20. August ein weiteres auf dem Quedlinburger Marktplatz.

Den Höhepunkt des Jubiläumsjahres bildet dann das große Bahnhofsfest am 17. September in Wernigerode. Darüber hinaus werden an diesem Tag auch zwei besondere Sonderzüge zum Brocken verkehren, die thematisch an die bewegende Zeit vor 25 Jahren erinnern. Den krönenden Abschluss des Tages bildet ein abendliches Konzert auf der Festbühne. Zum Abschluss des Jubiläumsjahres

erscheint dann noch ein umfassendes Buch zur Vorgeschichte, Entstehung und 25-jährigen Geschichte der HSB.

Rückblick

Auf dem gesamten Streckennetz der HSB waren im Jahr 2015 zu den touristisch relevanten Zeiten wieder über rund 1,1 Mio. Fahrgäste unterwegs. Davon nutzten 664.000 Gäste die Brockenbahn. Erstmals erzielte die HSB einen Jahresumsatz von 13 Mio. Euro, was eine Tarifierung am 1. März 2016 aufgrund weiterhin steigender Aufwendungen nicht unvermeidlich machte. Außerplanmäßige Fahrten mit insgesamt 214 Sonder- und Charterzügen waren besonders beliebt durch die Osterhasen- und Nikolausfahrten, den Quedlinburger Brockenexpress, die Fahrten in den Sonnenuntergang, die Foto-Sonderfahrten, die „Schlemmertouren“ und natürlich den klassischen Silvester-Express.

Eine neue Dampflokwerkstatt soll in unmittelbarer Nähe zur bestehenden Fahrzeugwerkstatt am Westerntorbahnhof auf dem neu gekauften Teil des „Ochsenteichgeländes“ entstehen. Ziel ist es, die bislang nicht durchführbare schwere Instandhaltung der HSB-Dampflokomotiven weitestgehend in Eigenregie zu ermöglichen. Bei optimalem Projektverlauf ist eine Inbetriebnahme vsl. Bis Ende 2019 möglich.

Unabhängig davon fanden im Fahrzeugsektor wieder umfangreiche Untersuchungen in verschiedenen deutschen Werkstätten statt. Zahlreiche Reisezugwagen, Dampflokomotiven sowie Triebwagen wurden repariert und wieder in Betrieb genommen.

Auch im Bereich der Infrastruktur setzte die HSB in 2015 erneut mehrere Baumaßnahmen um, wobei 2.600 m Gleise erneuert wurden. Darüber hinaus wurde am Bahnhof Niedersachswerfen Ost am 19. August ein neuer Verknüpfungspunkt für den Bahn- und Busverkehr im Südharz offiziell eröffnet.

Foto (HSB/Dirk Bahnsen): „25 Jahre Volldampf in Freiheit“: HSB-Dampflok 99 6001 wird vom 30. März bis zum 6. April als besondere „Botschafterin“ der Harzregion sowie der Bundesländer Sachsen-Anhalt und Thüringen in mehreren westeuropäischen Großstädten unterwegs sein.